

一生如戏邵逸夫

Shao Yifu, intérprete de su propia vida

■ 王文 Wang Wen

今

年初，香港一代传奇人物邵逸夫离世，引起社会各界的哀悼、追思。在百余年的人生里，邵逸夫做了3件事：电影、电视和慈善。他亲手打造邵氏兄弟电影公司与香港无线电视台两个影视帝国，培育的演艺人才灿如群星；他是闻名于世的慈善家，获中国冠名，受美国表彰，在英国封爵，即使他身后的邵氏帝国有一天步入黄昏，他捐建的遍布中国大江南北校园的逸夫楼与逸夫医院也不会随风飘逝。他的百年人生就像一场大戏，远比他拍摄的任何一部影视作品都传奇精彩。

出身商业世家

邵逸夫出生于浙江宁波镇海的富商家庭，其父邵玉轩于19世纪末前往上海“淘金”，1901年成为上海锦泰昌颜料公司老板。邵玉轩经营有方生意红火，支持孙中山等人的革命活动，在当时上海工商界颇有盛名。1920年邵玉轩病逝时，康有为、虞洽卿、卢永祥、谭延闿等清末民初风云人物题辞致哀。邵玉

轩育有5男3女，邵逸夫排行第六，故后人称其为“六叔”。邵逸夫就学于美国人开办的“青年会中学”，练就一口流利英语。

南洋白手起家

1925年6月，邵氏兄弟在上海虹口成立天一影片公司，老大邵醉翁任总经理兼导演，老二邵村人负责制片与编剧，老三邵仁枚精于发行，老六邵逸夫喜欢摄影。他们摄制的第一部影片《立地成佛》在上海放映后，赚得钵满盆溢。1926年，邵逸夫跟随三哥邵仁枚南下新加坡、马来西亚开拓南洋电影市场。他们兄弟二人携带手摇放映机和上海天一公司的影片奔走在东南亚的大小侨乡，因此有人唤他为“Run Run”。1931年邵逸夫前往美国好莱坞购买有声电影器材，途中轮船触礁沉没，落水的邵逸夫抱住一块木舢板在海上飘泊一夜后获救生还。1933年，邵氏兄弟在香港摄制中国第一部有声电影《白金龙》。到1937年，邵氏兄弟在新加坡、马来西亚、越南等国家和地区已拥有100多家电影

院和9家游乐场，称雄东南亚影业市场。

独步香港影视业

1957年，邵逸夫从新加坡来到香港，用32万元买下清水湾的一块地皮，建成占地近80万平方英尺的邵氏影城，号称“东方好莱坞”。邵氏影城当年采用流水线作业，每年生产40多部影片，到1987年共拍摄1000多部电影。自1960年代起，邵氏公司开始称雄香港电影市场，每天有近百万观众光顾邵氏影院。邵逸夫最早在香港推行电影明星制，造就了胡蝶、阮玲玉、李丽华、林黛、陵波、李翰祥、张彻等一批演艺名人，其中《江山美人》、《貂蝉》、《倾国倾城》、《梁山伯与祝英台》、《大醉侠》、《独臂刀》、《天下第一拳》等经典影片享誉海内外。

1980年邵逸夫转战电视业，接手香港电视广播有限公司，主营明珠和翡翠两家电视台，并将邵氏影城和香港演艺圈的明星网罗门下，随着《上海滩》、《射雕英雄传》等电视的流行，以及周润发、周星驰、梁朝伟、刘德华、张曼





1. 邵逸夫与演员们在逸夫影城的合影
Shao Yifu posa con un grupo de actores en los Estudios Shao.

2. 1959年邵逸夫在香港的一个酒会上与女演员合影。Shao Yifu junto a actrices en un coctel celebrado en Hong Kong en 1959

3. 1964年的邵逸夫。
Shao Yifu en 1964



玉、郭富城、刘嘉玲等巨星的升起，使香港电视广播有限公司每年生产 500 多集电视剧，收视率雄踞香港榜首，进而成为全球最大的华语商营电视台，影响扩大中国的大陆、澳门、台湾及世界各地华人社会。

邵逸夫处事严谨，喜欢亲力亲为，连试镜选角都亲自审核，从不假手于人。他有时一天工作 16 小时，年轻时曾有 1 天看 9 部电影、1 年看 700 部电影的纪录。他对公司生产的劣质片会毫不吝惜地烧掉。

惊艳爱情史

邵逸夫早年在东南亚闯荡，常去新加坡闻名富豪余东璇家做客。邵逸夫与余东璇当时的女友黄美珍一见钟情并坠入爱河。一天邵逸夫向余东璇坦诚倾述了他和黄美珍的相爱之事，余东璇宽厚体谅并成人之美。1937 年，邵逸夫与黄美珍在新加坡举行婚礼，余东璇还送了 50 万元大礼。1987 年 10 月黄美珍病逝，享年 85 岁。

早在 1952 年，邵逸夫便与他生命中另一位重要女性方逸华相遇相知。尽管邵逸夫的电影王国不乏红粉佳人，但与邵逸夫交心知己的独有方逸华一人。那时方小姐是红遍南洋的女歌星，她甘为邵逸夫舍弃如日中天的唱歌事业，并很快成为邵逸夫最得力的左右手。到 2004 年，邵逸夫退居二线并把香港电视广播有限公司交给方逸华全权掌舵。直到 1997 年 5 月 6 日，也就是黄美珍去世 10 年后，90 岁的邵逸夫与 67 岁的方逸华才注册结婚，之前二人已相识 45 年。

播撒千金济众生

早在 1973 年邵逸夫便成立邵氏基金会致力于香港的社会公益事业。1977 年，英国女王册封他为爵士，成为香港娱乐圈获此殊荣的第一人。从 1985 年

起，邵逸夫每年捐出1亿多港元用于支持中国大陆的教育和医疗等公益事业。截至2012年，累计向中国大陆的大、中、小学校捐资建设6000多个项目，多为校园的图书馆、教学楼、科技楼、体育馆、艺术楼、学术交流中心等，这些被命名为“逸夫楼”或“逸夫医院”的设施遍布全中国。2008年四川汶川大地震，邵逸夫捐款1亿港元。

邵逸夫设立奖学金资助亚洲学生攻读哈佛、剑桥等欧美大学；他在美国旧金山捐资开办以他首任妻子命名的老人中心，旧金山政府1988年宣布每年的9月8日为“邵逸夫日”；1994年他向牛津大学捐赠300万英镑以成立中国研究所；2002年邵逸夫捐资创立“邵逸夫奖”，每年选出全世界在数学、医学及天文学等三个方面成就卓越的科学家，100万美元巨额奖金堪称“东方诺贝尔奖”；1990年，中国科学院南京紫金山天文台将一颗新发现的行星命名为邵逸夫星。

长寿有秘诀

邵逸夫深得养生之道，年逾百岁得以颐养天年。自60岁始，他毅然告别声色犬马生活，注重养生，起居规律，减少应酬，饮食清淡。他认为坚持工作会长寿。90岁前，他还每天上班。100岁时，他还经常出席每两周一次的高层会议。他每天晚上只睡5小时，中午小睡1小时，其余时间都在工作。他把车里的酒吧改成小型办公桌，以便途中还能办公。他心胸开阔，笑口常开，喜欢看电视片《憨豆先生》等搞笑节目。他自律性强，一生坚持“三不做”：不赌钱、不喝酒、不做不正常（刺激）的事。他常吃人参进补，多是上好野山参；70岁后，停止进食人参，每天清晨起床后练习气功。他每天晚饭必喝一碗“蜜瓜海螺煲老鸡汤”，香港人称“爵士汤”，在香港十分有名。■

4. 20岁时的邵逸夫
Shao Yifu con 20 años de edad.



5. 1977年邵逸夫在英国女王册封他为爵士后与妻子黄美珍和女儿邵素云的合影。1977 junto a su esposa Huang Meizhen (d) y su hija Shaw So Wan después de recibir de la Reina Isabel II el título de Caballero.



6. 邵逸夫乘机抵达台湾
Bajando del avión a su llegada a Taiwan.



7. 1968年邵逸夫赴台湾国际电影节，受到热烈欢迎
Shao Yifu es recibido en el Festival Internacional de cine de Taiwan en 1968.

8. 2010年邵逸夫参加香港TVB 43周年庆典
En 2010 asistió al 43 aniversario de TVB en Hong Kong.





Shao Yifu

A principios de 2014, Shao Yifu, legendario y célebre personaje hongkonés, falleció a la edad de 106 años. Todos los ámbitos sociales expresaron sus más sinceras condolencias. Su vida estuvo dedicada a tres causas: las películas de acción, la televisión y las obras de caridad. Fundó la compañía filmográfica Shaw Brothers Ltd. y la productora Television Broadcasts Ltd. (TVB), además de formar a cientos de

actores y actrices, algunos de los cuales se convirtieron en estrellas mundiales. Fue un gran filántropo que ganó muchos títulos tanto nacionales como extranjeros. Aunque un día su imperio desaparezca, los edificios y hospitales Yifu donados por toda China permanecerán en pie para siempre. Su vida es como una gran obra de teatro, más grandiosa y legendaria que cualquiera de las películas o series rodadas por sus empresas.

Nació en una familia de solera de comerciantes

Shao Yifu (邵逸夫, 1907-2014, más conocido como Sir Run Run Shaw) nació en una familia de ricos comerciantes del distrito de Zhenjiang, en la ciudad de Ningbo, provincia de Zhejiang. Su padre, Shao Yuxuan, se fue a Shanghái a buscar fortuna a finales del siglo XIX. En 1901, llegó a ser el dueño de la empresa de pinturas

Jintaichang. A la vez que gestionó con éxito su compañía, apoyó los actos revolucionarios de Sun Yat-sen (孙中山, 1866-1925), logrando una gran fama en el mundo financiero y empresarial de Shanghái. En 1920, cuando su padre falleció, muchos personajes célebres como Kang Youwei, Yu Qiaqing, Lu Yongxiang o Tan Yankai mostraron su pésame con grandilocuentes dedicatorias. Shao Yuxuan tuvo ocho hijos: cinco chicos y tres chicas. Shao Yifu fue el sexto. Por esta razón, le llamaron “el sexto tío”. Estudió en la Escuela de Secundaria YMCA (Asociación Cristiana de Jóvenes), por lo que hablaba inglés con fluidez.

Salió de la nada en Nanyang¹

Varios hermanos Shao fundaron la empresa de películas Tianyi en Shanghái en junio de 1925. El hermano mayor, Shao Zuiweng, era el gerente general y el director; el segundo, Shao Cunren, era el productor y el guionista; el tercero, Shao Renmei, estaba especializado en la distribución; mientras que al sexto, Shao Yifu, le gustaba la fotografía. La proyección en Shanghái de su primera película, titulada *Arrepentimiento*, les reportó mucho dinero. En 1926, Shao Yifu y su hermano Shao Renmei se fueron a Singapur y a Malasia a explotar el mercado de películas en la zona de Nanyang. Con un proyector de manivela y largometrajes de su propia empresa cinematográfica recorrieron pueblos del Sudeste Asiático, lo que les valió el nombre de “Run Run” (corre, corre). En 1931, Shao Yifu se marchó a Hollywood, la Meca del cine, a comprar aparatos de sonido. En el viaje de vuelta, el barco se hundió en el mar tras chocar con un arrecife poco profundo. Shao Yifu sobrevivió sobre una tabla de madera toda una noche hasta que fue rescatado al día siguiente. En 1933, los hermanos Shao rodaron en Hong Kong *El Dragón*



邵逸夫创立“邵逸夫奖”，用以奖励全世界在数学、医学及天文学等方面成就卓越的科学家。Distintas ediciones del “Premio Shao”, dirigido a científicos célebres de todo el mundo en los ámbitos de las matemáticas, la astronomía y la medicina.

Blanco, la primera película china con sonido. En 1937, la familia Shao ya poseía más de un centenar de cines y nueve parques de atracciones tanto en China como en Singapur, Malasia o Vietnam, dominando así el mercado cinematográfico del sudeste de Asia.

Líder de la industria del cine de Hong Kong

En 1957, Shao Yifu llegó a Hong Kong, compró un terreno con 320.000 yuanes en la Bahía Qingshui y estableció los Estudios Shao, con una superficie de casi 800.000 metros cuadrados, lo que le valió el sobrenombre del “Hollywood de Oriente”. Gracias a su avanzada línea de montaje, los Estudios Shao llegaron a rodar más de 40 películas al año y en 1987

ya habían filmado más de un millar.

Desde 1960, la empresa Shao empezó a dominar el mercado del cine en Hong Kong y se contaban por millones los espectadores que acudían a sus salas diariamente. Shao fue el primero en introducir el sistema de estrellas de cine en Hong Kong, por lo que muchos actores y actrices lograron una gran fama de su mano, tales como Hu Die, Ruan Lingyu, Li Lihua, Lin Dai, Ling Bo, Li Hanxiang, Zhang Che, y otros. Las películas clásicas rodadas por estos estudios lograron fama mundial, como *El reino y la Belleza*, *Diao Chao*, *La emperatriz viuda*, *Liang Shanbo y Zhu Yingtai (Los amantes mariposa)*, *El borracho*, *El espadachín manco*, *El boxeador invencible...*

En 1980, Shao Yifu comenzó a desarrollar su carrera en la industria

1. Nanyang (南洋) se refiere al antiguo nombre del archipiélago de Malaca, la península de Malaca e Indonesia o del Sudeste Asiático.



邵逸夫曾是亚洲影视界最具影响力的人物 Shao Yifu fue una de las figuras más influyentes del cine y la televisión en Asia.

televisiva. De este modo, se hizo cargo de la Television Broadcast Ltd. (TVB) y gestionó principalmente dos canales: TVB Pearl y TVB Jade. También aquí ayudó a muchos actores a alcanzar gran fama, entre los que se cuentan los nombres de Zhou Runfa, Zhou Xingchi, Liang Chaowei, Liu Dehua, Zhang Manyu, Guo Fucheng, Liu Jialing, y un largo etcétera, gracias a las series televisivas como *El banco de Shanghai* y *La leyenda del héroe que caza águilas*, entre otras. La TVB llegó a producir más de 500 capítulos de series al año ocupando el liderazgo en

la audiencia televisiva de Hong Kong y convirtiéndose en el canal comercial en chino más grande del mundo, extendiendo su influencia por la China continental, Macao, Taiwán y otras comunidades chinas repartidas por el mundo.

Shao era muy estricto y exigente, por lo que prefería hacer las cosas personalmente, incluso seleccionar a los actores. A veces trabajaba hasta 16 horas al día. De joven solía ver hasta nueve películas al día, es decir, hasta 700 al año. La que no le gustaba la quemaba sin pensárselo dos veces.



Una increíble historia de amor

En los primeros años, Shao Yifu viajaba constantemente por el sudeste asiático. Cuando acudía a Singapur se alojaba en la casa del famoso millonario Yu Dongxuan, quien tenía una novia llamada Huang Meizhen. Shao y Huang se enamoraron a primera vista. Un día, Shao le confesó a su amigo sus sentimientos hacia Huang. Éste, como era muy generoso y comprensivo, les ayudó a realizar el sueño de casarse. Así, en 1937 celebraron su matrimonio en Singapur y Yu Dongxuan les entregó medio millón de yuanes como regalo de boda. Huang Meizhen falleció en octubre de 1987 con 85 años de edad.

En 1952, Shao conoció a otra mujer muy importante en su vida, Fang Yihua, cantante muy popular en Asia. Aunque en las películas del cineasta siempre había chicas hermosas que le mostraban sus encantos, Fang fue la única que le mostró sus verdaderos sentimientos y la única dispuesta a dejar su carrera de éxito por estar al lado de Shao, por lo que muy pronto se convirtió en su mano derecha. En 2004, Shao se retiró definitivamente y entregó todos los poderes de la TVB a Fang Yihua. El 6 de mayo de 1997, diez años después del falle-



9-10. 邵逸夫影城 Fachadas de los Estudios Shao.

11. 邵逸夫影城摄制的影片《大醉侠》(1966年) 剧照 Fotograma de la película *Come Drink With Me* (1966) producida por los estudios.

cimiento de Huang, Shao y Fang se casaron tras 45 años de relación. Él contaba con 90 años de edad y Fang con 67.

Filántropo desinteresado

En 1973, Shao Yifu creó una fundación con su nombre dedicada al bienestar social en Hong Kong. En 1977, la reina Isabel II le otorgó el título de caballero del Imperio Británico, convirtiéndose en la primera persona asiática que obtuvo este honor. A partir de 1985, donó más de cien millones de dólares de Hong Kong al año para apoyar la educación y la salud en la China continental. Hasta 2012 se realizaron más de seis mil proyectos en escuelas primarias, secundarias y universidades chinas, la mayoría en forma de bibliotecas, edificios escolares, laboratorios, gimnasios, museos, centros de intercambio académico, etc. Dichos edificios, llamados Yifu en honor al filántropo, se encuentran diseminados por toda China. En 2008, cuando tuvo lugar el gran terremoto de Wenchuan (provincia de Sichuan), Shao donó 100 millones de dólares de Hong Kong para ayudar a los damnificados.

Por otro lado, creó becas para universitarios asiáticos que deseaban estudiar en Harvard, Cambridge u otras universidades europeas y nor-

SHAO MANTENÍA UNA ALTA AUTODISCIPLINA E INSISTIÓ EN NO HACER TRES COSAS EN TODA SU VIDA: APOSTAR CON DINERO, BEBER ALCOHOL Y HACER COSAS FUERA DE LO COMÚN

teamericanas y estableció un centro para personas mayores en San Francisco con el nombre de su primera mujer. El ayuntamiento de esta ciudad estadounidense instituyó oficialmente el 8 de septiembre como el "Día de Shao Yifu". En 1994 donó otros tres millones de libras esterlinas a la Universidad de Oxford para establecer el Instituto Chino y en 2002 fundó el "Premio Shao", dirigido a científicos célebres de todo el mundo en los ámbitos de las matemáticas, la astronomía y la medicina. El galardón está dotado de un millón de dólares y se le conoce como el "Premio Nobel de Oriente". En 1990, el Observatorio de la Montaña Púrpura de Nanjing de la Academia de Ciencias de China des-

cubrió un nuevo planeta y lo denominó "Estrella Shao".

El secreto de la longevidad

Shao sabía muy bien cómo mantenerse en forma. A partir de los 60 años, se despidió de los placeres sensuales de la vida y se centró en la salud y en una dieta muy estricta. Estaba convencido de que el trabajo podía prolongar la vida, por lo que trabajó hasta cumplir los 90. Al convertirse en centenario asistía a dos reuniones ejecutivas a la semana. Dormía solo cinco horas por la noche y otra más al mediodía mientras el resto del tiempo lo dedicaba al trabajo. Convirtió el minibar de su limusina en una oficina para poder trabajar mientras se desplazaba. Siempre fue muy alegre y de mente abierta. Le gustaba ver comedias como Mr. Bean y otros programas de humor. Mantenía una alta autodisciplina e insistió en no hacer tres cosas en toda su vida: apostar con dinero, beber alcohol y hacer cosas fuera de lo común. Siempre consumía ginseng de alta calidad, hasta que con 70 años lo cambió por la práctica del qigong. Cada noche cenaba una taza de caldo de gallina con caracola marina y calabaza, costumbre que se hizo muy famosa en Hong Kong, lo que le valió el apodo del "caballero del caldo de gallina". ■